



BULLETIN D'INFORMATION

N°38 - Décembre 2023



*Notre priorité :
L'enseignement et l'éducation
des enfants et des jeunes*

Association Saint-Gabriel Solidarité SGS

2, côte Saint-Sébastien - 44200 NANTES

Tél. présidente : 06 29 38 34 16 - Tél. trésorier : 06 83 30 47 44

Courriel : secretariat.sgs@freresaintgabriel.fr

Site : freres-saint-gabriel.org puis *Vivre la solidarité*

SOMMAIRE

- 2 Mot de la Présidente
- 3 Témoignages
- 4 SolidaireS en Inde
- 5 Visite au collège Saint-Blaise Vertou
- 6 Visite à l'école St-Joseph Parthenay
- 7 Assemblée générale 2023



Chers amis sympathisants et donateurs de Saint-Gabriel Solidarité

L'ANNÉE 2023 SE TERMINE. Sans doute n'a-t-elle pas toujours été rose pour un certain nombre d'entre nous : deuils, maladies, problèmes familiaux... Nous pouvons quand même nous réjouir d'avoir pu reprendre des activités normales.

Des voyages ont été réalisés. Je me suis rendue en Guinée-Conakry en janvier (voir bulletin 37). Fin janvier 2023, l'association SolidaireS est allée en Inde travailler dans une ferme pédagogique tenue par des frères de Saint-Gabriel (voir pages dans ce bulletin). Cette même association se prépare à partir faire des travaux au lycée de Thiès au Sénégal, du 27 décembre au 6 janvier 2024. Je serai du voyage.

Grâce à un partenariat avec la DCC - *délégation catholique pour la coopération* -, nous avons signé un contrat avec deux coopérants partis enseigner dans des écoles que nous soutenons : Benoît NADAUD a rejoint le collège de Kataco en Guinée pour un an, et Johanna MIGEL est à Butaré au Rwanda pour deux ans.

Pour terminer, laissez-moi vous citer Pierre THEILLARD DE CHARDIN, avec cette phrase qui illustre bien ce que nous essayons de réaliser avec les enfants que nous aidons.

« L'avenir appartiendra à ceux qui auront su donner aux générations de demain des raisons de vivre et d'espérer. »

**A tous, bonne et sainte fête de Noël.
Bonne année 2024.**

Christiane BRETAEU
Présidente de SGS

Roger VERRON a été membre de la « commission humanitaire des Papiers de l'Espoir » pendant une quinzaine d'années.

Il aimait beaucoup le Burkina Faso où il s'est rendu plusieurs fois, plus particulièrement à Dédougou.

Il était toujours prêt à défendre les dossiers de Saint-Gabriel Solidarité pour les demandes de subventions pour nos deux écoles.

Il nous a quittés début novembre. Nous le regretterons.

**À ses amis des « Papiers de l'Espoir » et à sa famille,
Saint-Gabriel Solidarité présente toute sa sympathie.**

Témoignages

Nous livrons ici le témoignage de deux membres de Saint-Gabriel Solidarité qui ont accepté de dire le pourquoi de leur engagement dans l'association.



En 2021, j'ai été mandatée par l'association Sol'Espérance pour la représenter à l'Assemblée générale de Saint-Gabriel Solidarité. À l'issue de cette AG, on m'a proposé de rejoindre les membres du conseil d'administration.

Pourquoi cet engagement au sein de Saint-Gabriel Solidarité ?

Tout au long de ma vie, l'œuvre des Frères de Saint-Gabriel a été présente au travers de nombreux liens tant sur le plan familial, scolaire, amical, relationnel ou professionnel. Par leurs témoignages, les frères m'ont permis de mieux comprendre leur engagement religieux, éducatif, au service de l'humain et plus particulièrement auprès des plus jeunes et des plus démunis.

En 2005, la rencontre de filleuls brésiliens au sein de l'orphelinat, l'EPIL, à Diamantine, reste un temps fort... et un choc. La fierté des jeunes nous montrant leur savoir-faire dans les différents ateliers et surtout l'investissement des frères me fait prendre conscience de l'aide et du soutien indispensable, dans l'accompagnement éducatif, professionnel des enfants venant de milieux défavorisés.

Sur le terrain, la réalité nous secoue et renforce le bien-fondé d'une association qui les épaula. En rejoignant Saint-Gabriel Solidarité, je me suis questionnée : que vais-je partager ? donner ? La présence aux réunions permet de mieux appréhender son fonctionnement et son rôle. La réflexion sur la gestion des aides sollicite de l'attention. L'apport des membres, connaissant les réalités du terrain, devient source d'enrichissement.

Un engagement demande de la disponibilité, des déplacements, de l'intérêt pour les différentes actions et une participation plus soutenue. Au fil des rencontres, j'ai davantage saisi le rôle et l'importance de l'investissement de chacun dans l'œuvre commune de l'association.

Mon engagement est peut-être tout simplement le juste retour de tout ce qui m'a été transmis par l'un de ces frères, entièrement investi dans sa mission. Et de partage en partage, je reçois. Merci.

Danielle PHÉLIPPEAU



Pourquoi, j'ai accepté d'être membre de Saint-Gabriel Solidarité ?

Tout d'abord, parce qu'avec Christiane BRETAUDEAU, - *qui recherchait de nouveaux membres pour l'association* - nous avons œuvré pendant de nombreuses années dans le centre de vacances NDBA - *Notre Dame de Bon Abri* - créé en 1942 par un frère de Saint-Gabriel.

J'y suis entrée avec quelques appréhensions. Tout d'abord, hormis Christiane, je ne connaissais personne. De plus, on nous parlait de pays dont je n'avais entendu parler que par les calendriers. Alors avais-je ma place dans ce groupe ?

La réponse m'est venue des aides que j'ai reçues moi aussi à un moment de ma vie : des personnes sont venues vers moi sans savoir qui j'étais et pourquoi j'avais besoin d'aide. Ils étaient là, et je suis repartie. Chaque fois que je rencontrais quelqu'un, c'était pour moi la main de Dieu qui m'était tendue.

Alors pourquoi pas à mon tour tendre la main à ces enfants avec l'aide de Dieu ? Ils grandissent et lorsqu'on lit leurs témoignages, ils savent remercier Dieu et Saint-Gabriel Solidarité.

J'ai trouvé des personnes qui veulent aider et qui ont en plus cette conviction religieuse qui nous entraîne plus loin dans notre engagement. L'équipe est sympa et je pense avoir trouvé ma place dans cette association.

Catherine PELLERIN

SolidaireS dans une ferme pédagogique des Frères de Saint-Gabriel en Inde

Le groupe SolidaireS, dont un certain nombre de membres sont des anciens de Briacé nous régale régulièrement des comptes-rendus des « missions » qu'ils effectuent dans les pays en voie de développement, très souvent en lien avec les frères de Saint-Gabriel. Ils nous livrent ici le récit d'une mission en Inde, en janvier 2023.

DANS LE BULLETIN SGS N°35 DE JUIN 2022, Melvin PUAU vous racontait son périple en Inde auprès des Frères de Saint-Gabriel de la région de Trichy. Il préparait déjà la venue des membres de l'association SolidaireS en janvier 2023.

C'est ainsi que fin janvier 2023, 15 membres de l'association sont partis de Bretagne, des Pays de la Loire et de la Normandie pour se rendre dans le Tamil Nadu, région au sud de l'Inde. C'est ici que les Frères de St Gabriel ont acquis un terrain de 54 hectares sur lequel ils ont de grands projets. L'objectif est de créer une ferme pédagogique écologique pour la formation des futurs techniciens de l'agriculture indienne. Le frère Mariannan qui en a la charge nous a accueillis et avait préparé les chantiers à réaliser sur place. Nous avons envoyé des financements depuis la France pour permettre l'achat de 2000 citronniers et le système d'irrigation qui va avec.



Le groupe derrière un citronnier

1000 citronniers ont été plantés par les locaux avant notre arrivée. Sur place, nous avons durant 5 jours planté 1000 citronniers après avoir enrichi la terre avec du compost au pied de chaque citronnier. Puis, il fallait dérouler les tuyaux et installer le goutte à goutte pour une optimisation de l'irrigation. Enfin, afin de ne pas perdre une goutte d'eau et de permettre une production rapide (avant

les citrons), nous avons mis, au pied de chaque citronnier, quatre graines de pastèque.

Quelle surprise, 2 ou 3 mois après notre retour en France de voir des photos avec des récoltes pléthoriques de pastèques que les frères ont pu valoriser auprès des communautés locales !



La récolte des pastèques

Notre séjour parmi la communauté s'est achevé par une superbe célébration à l'école des Frères de Saint-Gabriel de Kalugumalai ponctuée d'échanges chaleureux avec les élèves et les enseignants.

Enfin, nous avons pris une semaine de visites culturelles dans le sud de l'Inde avant de terminer notre voyage par un passage dans le Rajasthan pour voir notamment le Taj Mahal.



Rencontre avec les élèves

Dix mois après notre retour, les plantations se portent à merveille et les frères poursuivent la création de cette ferme pédagogique. Nous remercions chaleureusement nos amis indiens pour l'accueil qu'ils nous ont réservé. Un clin d'œil particulier au frère John Brito et à tous les frères de Kalugumalai.

Rencontre au collège Saint-Blaise de Vertou

Dans le cadre des « semaines » Solidarité organisées dans les établissements scolaires, Hervé **COUFFIN** et Christiane **BRETAUDEAU** se sont rendus au collège Saint-Blaise de Vertou présenter Saint-Gabriel Solidarité, et initier les élèves aux valeurs de solidarité que nous défendons dans l'association.

FONDÉ PAR LES FRÈRES DE SAINT-GABRIEL en 1961 et passé sous tutelle diocésaine depuis une trentaine d'années, le collège Saint-Blaise de Vertou accueille aujourd'hui plus de 1 100 élèves.

C'est à l'occasion de la première fête du projet organisée par cet établissement du vignoble nantais que l'association Saint-Gabriel Solidarité a été invitée à se présenter aux élèves.

- des témoignages : Saint-Gabriel Solidarité pour les sixièmes ; Brin de Causette pour les cinquièmes ; un témoignage sur le pardon pour les quatrièmes et l'Arche pour les troisièmes ;
- le partage d'un bol solidaire au profit de deux associations d'anciens élèves ;
- des ateliers jeux sur le temps du midi ;
- l'installation d'une ruche sur le toit du restaurant scolaire ;
- une aide apportée au personnel de restauration et d'entretien ;
- la célébration de la joie de Pâques.

Ces quatre journées, axées sur le vivre ensemble, ont pris fin avec le festival de Saint-Blaise au cours duquel les élèves ont eu l'occasion de montrer l'étendue de leurs talents.

L'intervention auprès des dix classes de sixième a permis de présenter les actions de notre association et de sensibiliser les élèves à l'importance de la tâche éducative, en Afrique et à Madagascar notamment, où les Frères de Saint-Gabriel continuent d'œuvrer dans des conditions souvent difficiles.

Notre présidente, Christiane BRETAUDEAU, a présenté un diaporama réalisé à partir de photographies prises en Guinée lors d'un séjour effectué quelques mois plus tôt. Son témoignage et les nombreuses anecdotes rapportées de ce séjour ont capté l'attention des élèves et permis une écoute très attentive.

Pour Christiane, comme pour moi-même, qui avons effectué une bonne partie de notre carrière d'enseignants au collège Saint-Blaise, ce retour aux sources fut un bon moment de partage.

Hervé COUFFIN



**DU 11
AU 14
AVRIL**

**BEE
happy
Week**

**TEMOIGNAGES,
ATELIERS DU MIDI,
DECOUVERTE DES PASSIONS,
BOL DE RIZ, CELEBRATION....**

**LE FESTIVAL
DE ST BLAISE**

**UNE SEMAINE DE FÊTE, DE
PARTAGE, DE SERVICE,
DE SURPRISES,
UNE SEMAINE DIFFERENTE
TOUS ENSEMBLE**

StBlaise *TU AS DU PRIX À MES YEUX
ET JE T'AIME*

Cette fête du projet, du 11 au 14 avril 2023, appelée la « Bee Happy Week » (« Bee », qui veut dire « Abeille » en anglais, faisant référence à une ruche, à l'image du collège), comprenait différentes actions à destination des élèves :

Rencontre avec les élèves de Parthenay

Toujours dans le cadre des actions de Solidarité organisées dans les écoles, je me suis rendue dans l'établissement Saint-Joseph de Parthenay présenter Saint-Gabriel Solidarité aux élèves du collège et du primaire.

Avec le diaporama réalisé suite à mon voyage en Guinée, les élèves ont pu se rendre compte de la réalité de l'enseignement en Afrique.

A l'issue de la rencontre, le directeur m'a remis un chèque de 2920 €, résultat des opérations « bol de riz ou pain-pomme » des 2 années passées.

Merci aux élèves pour leur générosité. Merci aussi aux enseignants qui ont cessé leurs cours pour permettre aux élèves de venir écouter et voir les réalités du terrain.

Christiane **BRETAUDEAU**



Christiane, avec des élèves et en présence du directeur de Saint-Joseph, présente le chèque, montant du don fait à Saint-Gabriel Solidarité



Assemblée générale 2023

NOTRE ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 2023 s'est tenue le 21 juin dans les locaux de Briacé.

18 personnes sont présentes et **46** représentées.

Nous sommes heureux d'avoir parmi nous le frère Yvan PASSEBON, provincial de France, ainsi que le frère Alain MONNERON grâce auquel ce bulletin peut voir le jour.

Les rapports moraux et financiers ont permis de faire connaître aux participants les réalisations et les aides apportées depuis la dernière AG de juin 2022, aides qui s'élèvent à **130 628 €**.

Comme les années passées, nous recevons des aides non négligeables *d'associations partenaires* :

- Les **Papiers de l'Espoir** de Vertou ont versés **12 000 €** pour nos 2 écoles du Burkina Faso (**4 450 €** à Dédougou pour du matériel informatique et des livres et **7 550 €** à Manga pour du matériel informatique et un groupe électrogène pour pallier aux coupures de courant assez fréquentes).
- **Sacs de Blé** Vendée et les **Jeunes Agriculteurs 49** ont versé respectivement **2 400 €** et **950 €** destinés, comme décidé l'an passé en AG, aux cantines de Madagascar.
- **Recyclutite** des Deux-Sèvres, a versé **1 500 €** pour du matériel scolaire et la réfection d'une cuisine-réfectoire pour le collège de Katakody, en Guinée-Conakry.
- La vente des **calendriers** a rapporté environ **23 000 €**.



Quelques membres de la famille du F. Joseph DOUET dans l'église du Pin-en-Mauges lors de la célébration mémorielle d'avril 2023

Quelques nouvelles depuis la dernière AG :

- Comme vous l'avez lu dans le dernier bulletin, je me suis rendue en Guinée-Conakry en janvier.
- Notre soirée mémorielle en souvenir des frères Joseph DOUET et Robert BAUVINEAU qui a eu lieu en avril a remporté un vrai succès.
- Hervé COUFFIN et Christiane BRETAUDEAU sont intervenus à Saint-Blaise de Vertou et à Saint-Joseph de Parthenay, avec remise de chèques suite aux opérations *Bol de Riz*.
- Un accord de principe a été voté pour l'envoi de Volontaires DCC (Délégation Catholique pour la Coopération) à Katakody en Guinée-Conakry et au Rwanda. En juillet nous avons pu finaliser cet envoi et signer les documents.

À l'issue de l'Assemblée générale, il a été procédé au renouvellement du conseil d'administration.

Pour terminer notre rencontre, nous avons pu déguster quelques vins de Briacé, généreusement offerts par nos hôtes.

Christiane BRETAUDEAU
Présidente de SGS

Membres réélus : F. Guy BERTRAND,
MM. Paul D'ALENÇON et Francis TAPON

Composition du nouveau conseil d'administration :

Mme Christiane BRETAUDEAU : *présidente*
M. Jean-René DRILLOT : *vice-président*
F. Guy BERTRAND : *trésorier*
M. Hervé COUFFIN : *secrétaire*

De tous les arts, la musique
est celui qui me touche le plus
et auquel je reviens sans cesse.

*Elle crée l'émotion et ouvre à la beauté.
Elle nous emmène
au plus profond de nous-mêmes,
elle élève l'esprit
et nous appelle à grandir.*



*Pour les croyants,
la musique les conduit
au sacré et à Dieu.
Et combien de musiques
de Mozart ou de Schubert
et de beaucoup d'autres
sont des étincelles divines !*

F. Robert BAUVINEAU
Notes personnelles

Le calendrier 2024

Le calendrier SGS 2024 est toujours disponible.

Vous pouvez en faire la commande en vous adressant à :

Service Calendriers SGS

soit à 2 côte St Sébastien
44200 Nantes

soit à 8 avenue Rémy René Bazin
85290 Saint-Laurent-sur-Sèvre

Il est vendu au prix de 7 €.

